



Grône Info

N° 14 — Avril 2023

Fête de la Nature... à la découverte de richesses insoupçonnées



L'initiative de créer une Fête de la Nature est née en France en 2007 sous l'impulsion notamment du magazine Terre Sauvage. Depuis, cette fête n'a cessé de faire des émules, si bien qu'en 2011, La Salamandre décide d'appliquer le concept en Suisse romande. Deux ans plus tard, le fameux magazine romand décide de passer le relais à l'Association de la Fête de la Nature.

PAR DIDIER PANNATIER
conseiller communal

Cette dernière prévoit sa prochaine édition entre le 18 et 28 mai 2023. Une multitude d'événements seront organisés partout en Suisse avec l'objectif commun de sensibiliser le grand public à la biodiversité par une expérimentation directe sur le terrain.



**UNE MULTITUDE
D'ÉVÉNEMENTS SERONT
ORGANISÉS PARTOUT
EN SUISSE**

Ces événements s'adressent à tout un chacun, habitués ou non des activités en pleine nature. Toutes les informations seront disponibles au début du mois d'avril sur le site Internet :

www.fetedelanature.ch

(Suite p.2)



Édito

Antoine Fournier, président

C'est le printemps et notre Commune respire la vie, le renouveau... La nature avec ses nouvelles expressions, ses boutons de fleurs nous pousse à l'optimisme.

C'est avec enthousiasme que votre Commune vous encourage à rejoindre l'alpage de Bouzerou le 28 mai prochain, pour célébrer ensemble la Fête de la Nature qu'organise la Commission Intercommunale du Vallon de Réchy. Elle vous encourage également à profiter des futures bicyclettes en libre-service, prochainement sur son territoire.

Les jeunes représentant l'avenir, il est vital qu'ils puissent s'épanouir. La nouvelle place de jeux des Maraisettes sera terminée fin avril et permettra à notre jeunesse de développer ses facultés physiques et, au contact des autres, ses compétences sociales.

Merci à celles et ceux qui, à l'image des organisateurs d'événements tels que le Trail de Bouzerou et des Samaritains, section Grône, s'investissent sans compter pour le bien-être de tous.

Je vous souhaite à tous un printemps radieux et plein de belles expériences!

En lien avec ces journées découvertes, dans notre région, la Commission Intercommunale du Vallon de Réchy, regroupant les communes de Grône, Chalais et Mont-Noble, s'est attelée, en collaboration avec le Service des forêts, de la nature et du paysage et la Murithienne, à organiser sa propre Fête de la Nature **le dimanche 28 mai 2023 sur l'Alpage de Bouzerou**.

Le programme détaillé de cette journée fera bientôt l'objet d'un tout-ménage.

Réservez d'ores et déjà cette date pour venir découvrir les richesses de notre très beau **Vallon de Réchy** (faune, flore, eau, forêt, etc.) présentées par des spécialistes à travers différents postes et ateliers.



Cascades, méandres, lac, faune et flore variées contribuent à accentuer la beauté saisissante du Vallon de Réchy. Préservé de la civilisation, le Vallon ne compte ni route, ni construction... un havre de paix à découvrir ou redécouvrir sans aucune hésitation.

Plus de jeux, d'espace, et des courts de tennis qui vous font de l'œil

La place de jeux des Maraisettes est en plein travaux jusqu'à la fin avril, date à laquelle les enfants pourront profiter des nouveaux jeux à disposition : jeux de cordes, cabanes et toboggans, slack-line, tourniquet, jeux sur ressort et à bascule, balançoire, tyrolienne et table de ping-pong...

Ces installations seront disposées sur un espace plus grand. Dès lors, nos jeunes grônards n'auront plus aucune excuse de ne pas y venir se divertir.

De nombreux arbres continueront d'abriter les parents ou toutes celles et ceux

désireux de se reposer, sans oublier les bancs, propres aux échanges. A proximité, le club-house qui date des années 80 va être rafraîchi avec notamment une nouvelle cuisine. Les toilettes attenantes seront également accessibles par la voie publique.



Bientôt des vélos en libre-service



La Commune de Grône sera dans quelques mois équipée en vélos libre-service. Comme en témoigne Lisa Lenz, cheffe marketing chez PubliBike, le fournisseur ayant remporté l'appel d'offres organisé par L'Agglo Valais central, la demande en Suisse est en forte croissance. La Suisse romande et le Valais en particulier ne font pas exception. La mobilité douce a la cote. Il en va de même pour tout système tendant à partager les ressources, que cela soit au niveau des particuliers ou des entreprises.

Il faut patienter encore un peu pour connaître combien de bicyclettes et à quels endroits elles seront disponibles sur le territoire de la Commune. Affaire à suivre.

Jouez gratuitement au tennis tous les mardis



La Commune encourage tout un chacun à profiter des deux courts de tennis. Pour cette raison, elle a décidé de mettre gratuitement ses courts à disposition le mardi. Il vous faudra cependant réserver votre heure comme pour tout autre jour. Pour effectuer une réservation payante, il suffit de se rendre sur le site

www.tennisgrone.ch

vous inscrire, mentionner la date souhaitée, vous acquitter en ligne de la location (carte de crédit).

Vous recevrez alors par mail ou par message un code d'accès qu'il faudra introduire dans le digicode à l'entrée des tennis. Toute réservation peut se faire au maximum une semaine à l'avance.

Trail de Bouzerou Raiffeisen : courir dans un décor grandiose



Tout a commencé l'été 2020, proposition est faite au comité du ski club de Grône de créer une nouvelle course qui emmènerait les participants depuis la salle Recto Verso à la cabane du ski-club à Bouzerou en passant par des lieux culturels ou naturels de la Commune tels que le château Morestel, la forêt de Combaloc, le bisse-neuf, l'alpage de Bouzerou et la scierie de Loye.

PAR PATRICK CHAMMARTIN
président du comité d'organisation

Le comité accepte et les choses se mettent en place avec en point de mire le trail du 21 mai 2022. Un comité ad hoc regroupant des membres domiciliés sur la Commune est constitué. A l'heure actuelle, il est formé de : Patrick Chammartin (président du comité d'organisation, responsable des parcours), Valérie Dischinger

(comptabilité et secrétariat), Andréane Theytaz-Massy (marketing), Yannick Praz (bénévoles et ravitaillements), Loïc Micheloud (subsistance), Cédric Couturier (secours), Noah Couturier (webmaster) et Cloé Couturier (réseaux sociaux).

Le jour de la première édition, un soleil de plomb est au rendez-vous ainsi que les 317 inscrits sur les deux parcours : le petit (13 km pour 800 m de dénivelé positif) et le grand (23 km pour 1400 m de dénivelé positif). La réussite est totale. Les retours sont très positifs tant sur l'organisation que sur la qualité des parcours (panorama, difficulté, technique), seul petit bémol : le balisage à certains endroits, un

point qui sera amélioré dès cette année grâce à l'excellente collaboration entre le comité et la Commune de Grône. Un balisage permanent sera apposé pour le 27 mai prochain, date de la deuxième édition.

Inscriptions

(60.- CHF pour « le grand parcours Follomi Sports » et 50.- CHF pour le petit incluant l'accès à la course, les ravitaillements, le prix souvenir et un bon pour la pasta-party d'après course)

Vendredi 26 mai dès 18h :

Retrait des dossards et soirée tartare à la salle Recto Verso.

Samedi 27 mai :

- 9h départ du grand parcours Follomi Sports
- 10h départ du petit parcours
- 11h ouverture des cantines.

▼
**« LES RETOURS SONT
TRÈS POSITIFS TANT SUR
L'ORGANISATION QUE SUR LA
QUALITÉ DES PARCOURS »**



L'alpage de Bouzerou avec sa vue imprenable sur Crans-Montana, Loèche-les-Bains et les Alpes bernoises.

**PROGRAMME DÉTAILLÉ SUR
WWW.TRAILDEBOUZEROU.CH**

Nous sommes à la recherche de bénévoles car sans eux rien n'est possible... inscriptions :
www.traildebouzerou.ch/benevoles/

Section des Samaritains de Grône



Fondée en 1970, elle organisera deux collectes de sang cette année à la salle Recto Verso, les 26 avril et 20 septembre prochain dès 17h30.

PAR NOAH COUTURIER
responsable technique - Samaritains de Grône

La section compte sur vous pour vous rendre nombreux sur place. Le besoin en sang est vital tant la demande excède l'offre. 80% des Suisses y ont recours au moins une fois dans leur vie, alors que seulement 2.5% de la population en donnent.

Au vu de l'évolution démographique, si le nombre de donneurs ne s'accroît pas, la problématique s'accroîtra encore. Pensons aux victimes d'accidents, à celles et ceux devant subir des opérations ou des

transfusions fréquentes dues à des maladies telles que la leucémie ou l'anémie. Il est important que le donneur soit en bonne santé, pèse au moins 50 kg, soit âgé entre 18 et 60 ans (donneurs initiaux), jusqu'à 75 ans pour les donneurs multiples, n'ait subi aucune opération importante ou accouchement au cours des 12 derniers mois, n'ait pas de comportement à risque lié aux stupéfiants ou aux rapports sexuels, ne recourt pas à certains médicaments.

Un petit encas vous sera servi suite à votre don si précieux.

Vous trouverez toutes les informations sur les événements publics, les cours publics ou en entreprises, les postes sanitaires ainsi que sur la section de Grône sur www.sama-grone.ch.



RUE DE LA MINE

Le conseil communal a émis un avis favorable sur l'avant-projet visant à aménager une route contournant ce quartier. Cette mesure est justifiée par des raisons de sécurité, car de plus en plus de familles s'y installent et un grand nombre de camions y circulent.

BANCS PUBLICS

Avec la commission des aînés, la Commune va définir les endroits les plus appropriés pour recevoir de nouveaux bancs.

ROUTES DE NÉVOLIEC

Des travaux de réfection de la chaussée et de génie civil sont prévus, ainsi que la mise en place d'un système de récupération des eaux de surface.

BOÎTE À LIVRES

Une boîte à livres a été mise en service début mars à Loye, permettant aux habitants de profiter d'un accès facile à une sélection de livres.

SITE MORESTEL

Une demande de démolition a été faite concernant le bâtiment inhabité à l'ouest du château. Une fois cela accompli, un nouvel aménagement pour la place du château sera prévu.

NOUVEAUX CITOYENS

En 2021 et 2022, la Commune a accueilli sur son territoire 361 nouveaux citoyens.

THIERRY UDRISARD À VEX

Résident de Grône et président du PLR local, Thierry Udrisard a été désigné pour remplacer le démissionnaire Mathieu Carruzzo au Conseil communal de Vex.

NOUVELLES CARAFES

Des carafes à l'effigie de la Commune seront en vente à partir du 1^{er} mai auprès du bureau communal.

Réalisation : Bocom.

Ce document a été imprimé sur un papier respectueux de la nature.

Faites vos jeux...

Installé depuis deux ans à la gérance du kiosque de Grône, Sacha Doutaz, gruyérien d'origine, est une personne pleine de ressources et de réalisme. Il nous raconte ses plaisirs d'être au contact avec une clientèle souvent chaleureuse, nous partage ses craintes au regard du peu de commerces encore en place sur la Commune.



Sacha Doutaz, gérant du kiosque de Grône.

Sacha Doutaz nous accueille avec un large sourire. Il aime les gens qui sont à l'heure. Lui, il l'est toujours, souligne-t-il d'entrée de jeu. Très vite, on se sent à l'aise, son sourire ne le quitte pas et on devine à ses yeux rieurs qu'il est prêt à vous faire des confidences. Un petit passage derrière sa caisse enregistreuse pour quelques prises de vue et hop, il vous propose un petit café. Sa femme est là, à ses côtés. Elle le remplacera pendant qu'il se fait interviewer, histoire que la clientèle ne s'impatiente pas, histoire aussi que nous ne soyons pas trop souvent interrompus pendant l'interview. Ce détail souligne d'emblée le souci du gérant d'être au service de la personne, et ce dans des conditions optimales.

Les gens de passage ne manquent pas. « 70 à 120 personnes viennent au kiosque chaque jour. » Il aurait pu parler de passages, de moyenne, mais Sacha aime les gens, alors il préfère parler de PERSONNES. Il évoque spontanément le plaisir qu'il a à échanger avec les gens dont certains viennent sur place dans cet



unique but, faire la cosette, achetant un petit quelque chose par politesse. Il est vrai que le panier moyen ne chiffre pas très haut. « Le gros des clients vient surtout pour jouer à la Loterie Romande ou à l'EuroMillions. D'ailleurs plus le lot est gros, plus les joueurs se déplacent en nombre! » Autre engouement : le CBD. « Nous avons une large gamme, c'est sans doute pour ça que ça marche bien. Ce sont surtout des quadra qui l'achètent, pour des raisons thérapeutiques. » Mais la partie tabac ne laisse pas beaucoup de marge.

J'ENCOURAGE CHACUN À ME DIRE CE QU'IL AIMERAIT TROUVER CHEZ MOI.

Alors le commerçant tente de trouver de nouvelles idées pour répondre à un besoin peut-être latent, pour démontrer son dynamisme. Ainsi trouverez-vous parmi ses offres : des produits artisanaux comme des arbres de vie, des liqueurs locales comme de la liqueur de citron de Venthône, des vins de la région, des marqueurs pour les feuilles de Loto... « Une rareté! » souligne-t-il fièrement.

Sacha Doutaz est investi d'une mission, celle qui consiste à rendre service. « J'encourage chacun à me dire ce qu'il aimerait trouver chez moi, un titre de magazine par exemple. Je cherche ensuite et s'il est disponible je le commande. Faudra juste que le client vienne le chercher (rires). »

A la question de savoir s'il est optimiste pour l'avenir, il répond d'un ton joueur : « avoir un kiosque, c'est peut-être déjà une forme de Loterie avec ses lots d'incertitudes. Alea jacta est! »